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明石市議会報告  ～組合員からの要望が市議会へ！～ 

「福祉人材の確保・育成に向けた取り組みを！」

「主任ケアマネジャー研修等の受講費助成を！」 
日々の業務、たいへんお疲れ様です。 

NCCU近畿総支部では、４月実施の模擬タウンミーティングで話し合ったテーマから、UA 

ゼンセン準組織内議員の宮坂祐太明石市議と情報共有し、明石市議会において「介護現 

場で働く仲間が、安心して働けるために！」を実現するため、6月 16日（水）の明石市 

議会において、宮坂祐太議員から「１．福祉人材の確保および育成に向けた明石市の取 

り組みについて」、「２．主任ケアマネジャー研修等への受講費助成について」質問し、市 

の回答が出ておりますので、一部抜粋してご報告します。 
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１．「福祉人材の確保および育成に向けた明石市の取り組みについて」 
明石市 原田施設人材部長 答弁内容 

今年度の取り組みとして、大きくは、福祉分野での就職を目指す人を増やすための「確

保」と、専門性を高め長く働き続けることができる「定着」の 2点です。 

具体的には、就職希望者と事業所とをマッチングする就職フェアや職場見学バスツアー

の実施に加え、新たな取り組みとして、介護未経験者や現場から離れている潜在的介護

職員を対象に「介護に関する入門的研修」などを開催することにより、現場への就労を

一層促進してまいります。 

「専門性の向上や定着の取り組み」としては、これまで実施してきた「介護職員初任者

研修および介護福祉士実務者研修」の受講費補助の対象範囲を、今年度より介護分野に

加え、障害分野にまで拡充しました。 

また、介護福祉士の国家試験を受験する方を対象に、試験の傾向やポイントを学習す

る「介護福祉士試験対策講座」や「働きやすい職場環境づくり」をテーマとした、マネ

ジメント研修などを新たに実施したいと考えており、今後も現場のニーズに対応した

様々な取り組みを検討してまいります。 

一方、中長期的な取り組みとして、市立明石商業高等学校において、卒業時に介護福

祉士国家試験の受験資格を取得できる福祉科を設置する取り組みを進めているところで

す。市内の福祉施設や小・中学校と連携を図りながら、介護の専門知識と技術を兼ね備

え、将来、福祉のリーダーとなる人材の育成を地域ぐるみで行ってまいりたいと考えて

おります。 
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「２．主任ケアマネジャー研修等への受講費助成について」 
明石市 原田施設・人材部長 答弁内容 

主任介護支援専門員いわゆる主任ケアマネジャーについては、ケアマネジャーの上位

資格であり、5 年の実務経験があるケアマネジャーが研修を受講することにより資格が

付与されるものです。また、2018 年度介護報酬改定においては、居宅介護支援事業所の

管理者が主任ケアマネジャーであることが要件となりましたが、要件を満たしていない

事業所が依然として 4割程度あることから、この度、猶予期間が 2026年度末まで延長さ

れたところです。 

主任ケアマネジャーには、ケアマネジャーに対する指導、助言、援助のほか、地域包括

ケアシステムを実現するために必要な情報の収集や発信、事業所や職種間の調整といっ

た役割が求められており、質の高い在宅介護サービスを提供していくためには、ケアマ

ネジャーの知識・技術の向上はもとより、それを統括する立場である主任ケアマネジャ

ーの確保および育成は、非常に重要であると認識しております 

そのため、本市（明石市）といたしましても、市内の居宅介護支援事業所において、でき

るだけ早期に主任ケアマネジャーの配置が進むよう、研修の実施主体である兵庫県との

調整や市の費用助成など、研修の受講促進のための支援策を早急に検討してまいります。 

なお、検討にあたっては、主任ケアマネジャーのみならず、他の専門資格の取得支援

も併せて、総合的に判断し、来年度からの実施に向け、調整を進めていく考えでござい

ますので、ご理解賜りますようお願い申し上げます。 

 

泉 房穂市長 答弁 

 福祉は、まさに人。明石市としては、人材育成に力を入れる形で組織改編をして取り

組んでいるところです。 

 主任ケアマネジャーはじめ福祉人材の育成も喫緊の課題であると認識しています。 

既に、来年度から（原田施設人材部長答弁）の話がありましたが、市長としましては、

なんとかやりくりして、本年度中に更なる前向きな対応ができないか、検討をしたいと

思います。 県のみならず、明石市として独自の研修の可能性も課題に入れながら、市

としてしっかりと福祉人材の育成に取り組みます。 

写真：宮坂祐太議員（明石市） 

組合員の要望を議会で質問して

いただきました。 

NCCU近畿総支部は、引き続き 宮坂祐太議員

と連携し、組合員からの要望の実現に向けて取り組

んでまいります。  

また、進展がありましたら、兵庫支部ニュースでお

知らせします！ 


